

## **Comité international pour la solidarité avec Lula et la défense de la démocratie Compte-rendu de la réunion du 23 Mai 2018**

Présents : Arnaud Brunetiere, Bernadette Entratice, Carla Sanfelice, Christobal Danilo Campos Aveille, Damien Hentry, Dominique Ferre, Enrique Caminero, Jose Eduardo, Marcia Camargo, Marisa da Conceição, Rosangela Ribeiro dos Santos, Samy Hayon, Solange Cidreira, Sueli Mathe, Suzette Lima, Veronique Ballot, Vincent Vautier, Vinicius Fraga,  
Excusés : Renan Lima, Maslowa Canabarro, Fatima Bosch

La réunion a débuté par la proposition de l'ordre du jour :

- a) retour sur le débat du 12 mai « Néolibéralisme et démocratie sont-ils compatibles ? »,
- b) validation du CR de la réunion du 07 mai ;
- c) document de lancement du comité de Paris,
- d) proposition d'un nouveau badge et d'un logo du comité,
- e) présentation des nouveaux signataires du comité,
- f) activité avec Rui Costa Pimenta, le 1er juin,
- g) Concert Monica Passos,
- h) Activité avec Eric Fassin,
- i) Viabilité d'une radio et d'un journal,
- j) Présentation du site internet du comité,
- l) Validation et nomination des Commissions et groupes de travail.

*Les présents ont regretté que l'ordre du jour n'ait pas été envoyé par mail pour validation au préalable et la non prise en compte de propositions comme par exemple : l'analyse de la situation brésilienne.*

Sur proposition de Samy Hayon, Carla a été nommée présidente de séance.

a) Retour sur le débat du 12 mai « néolibéralisme et démocratie sont-ils compatibles ? ».

Environ 40 personnes présentes, Frédéric Boccaro et Eric Fassin (non présent) sont disponibles pour intervenir à d'autres moments. Un seul bémol, la thématique n'était pas en phase avec la thématique du Comité. Au final bilan globalement positif par la qualité des échanges et des débats .

b) Validation du CR de la réunion du 07 mai

L'essentiel des ratifications: rajout « les décisions sont prises par consensus »; paragraphe 2 suppression des paragraphes redondants,

Rajout : les axes de travail sont : informations et suivi de la situation brésilienne, travail pour éclairer l'opinion publique française, information des militants

Rajout : information : Suzette informe sur la création d'un comité européen des femmes pour la libération de Lula

Rajout : la formation d'un groupe chargé de la communication. (Carla, Suzette, Rebecca, Bernadette, Solange, Renan) et proposition de la création d'un site pour le comité par Renan d'Alerte.

Le CR est validé avec prise en compte des corrections.

Informations diverses suite aux décisions prises lors de la 1<sup>er</sup> réunion du comité le 7 mai:

- Rosangela (Alerte) nous informe que le site <https://liberezlula.org> est en ligne. Renan (Alerte) et Patricia (nucléo du PT) gèrent le site pour l'instant. La proposition est que les autres membres du comité contribuent au contenu. Un lien est fait avec le journal Libération. Le collectif Alerte a offert les frais de création du site au Comité. Points d'amélioration : mettre un mail de contact pour envoyer des informations aux intéressés.
- Dominique (POID) nous informe que la campagne de signature a débuté, un listing des signataires est présenté, il attend la finalisation des signatures pour le mettre sur son site et pour que nous puissions le mettre sur le site du Comité.

Informations / propositions diverses hors ordre du jour

- Evolution de la situation brésilienne : Lancement de la campagne de Lula à la présidence.  
Lula demande que tous s'expriment en faveur de sa candidature par tous les moyens possibles.  
Dimanche 27 mai, possibilité de faire de photos à la tour Eiffel etc. Proposition de tractage à faire au Bar Mineirinho ou à la Belleviloise.
- Des artistes brésiliens seront présents en France dans les prochains mois : Gilberto Gil à la fête de la Madeleine le 1<sup>er</sup> juillet ; Caetano Veloso en juillet, des actions restent possibles, tractage, manifestation dans la salle ... vérifier la faisabilité. Chico Buarque sera à Paris ; quelle contribution lui demander ? Une participation à une conférence de presse est envisagée

Proposition d'organisation des délégations du comité pour prendre attaché avec les groupes parlementaires et des fédérations ouvrières. Les groupes parlementaires connaissent la situation brésilienne cf. tribune dans Libération, et il y a deux tribunes l'une dans le Monde et l'autre dans Libération. Quelles propositions leur faire ?

Ces informations n'ont pas donné lieu à une prise de décision.

c) Bernadette Entretice a rédigé un « *document de lancement du comité de Paris* » pour lecture et décision sur place, car la situation brésilienne actuelle a changé : Lula est en prison, sa vie est menacée, ses droits ne sont pas respectés.

Voici un résumé des échanges et les principaux points de désaccords :

Sur la forme :

- Certains regrettent la perte de temps et la difficulté à statuer si les éléments portés au débat ne sont pas adressés aux membres du Comité **avant** les réunions.
- La citation sur la question de convention de Genève, n'est pas pertinente ; il faut vérifier les textes internationaux avant de les citer. Il faut préciser la situation de Lula par rapport aux textes internationaux. Faire des corrections d'orthographe
- Eviter les répétitions des 5 dernières lignes du texte.

Sur le fond :

- Rappel de la genèse du Comité, de son lancement au Forum mondial à Salvador en mars, en France le lancement du comité a été fait sur la base du texte de mars et les signatures sont engagées. Les organisations françaises sont en train de récolter les signatures sur le texte de lancement. Les organisations doivent savoir à quoi elles s'engagent. En conséquence il vaut mieux rester dans le cadre commun défini par le texte initial (international).
- D'autres sont d'avis que le texte est un outil pour rappeler que Lula est en prison pour l'empêcher des participer aux élections et que tout a commencé avec le coup d'état contre Dilma. Le texte informe de la situation actuelle qui peut évoluer.
- L'affirmation « le Parti des Travailleurs incarné par Lula a sorti de la misère 40 millions de brésiliens » exprime pour certains un jugement sur la politique mené par le PT et ce n'est pas l'objet du Comité. D'autres argumentent que la phrase exprime *un fait*.
- Le mot d'ordre du comité ne peut pas être « *Lula Président* », mais plutôt « *L'élection sans Lula est une fraude* » ; il ne faut pas se focaliser sur la proposition Lula Président car ce n'est pas l'Object du Comite et il n'est pas possible pour les organisations de signer le texte en état.

Après plus d'une heure de débats n'étant pas arrivé à un **consensus**, la proposition retenue est d'effectuer des corrections au document pour avoir un texte qui puisse être adopté par tous en tenant compte des propositions émises lors de la réunion : corriger les imprécisions sur la convention de Genève etc. Centrer le texte sur le mot d'ordre *Libérez Lula, l'élection sans Lula est une fraude*. Le texte sera un texte informatif à mettre sur le site. La nouvelle version du texte sera discutée lors du prochain comité du 7 juin.

e) Tournée de Rui Costa Pimenta, le 1er juin – Bourse du Travail.

Rosangela (Alerte) propose que la réunion avec Rui Costa Pimenta à Paris le 1<sup>er</sup> juin porte le « label » du Comité. Un rappel du rôle du parti de Rui et de ses activités est fait. La proposition est acceptée par les membres du comité.

d) Concert Monica Passos – la ville de Paris n'a pas donné le feu vert pour la salle, des tergiversations pour la libération de la salle avec des prétextes douteux.

Le comité décide que l'activité n'est pas abandonnée, elle fera l'objet d'une information après si la situation évolue. Autre remarque : les activités qui sont portées par le comité doivent être décidées lors des réunions du comites et non après coup.

L'heure étant déjà bien avancée nous n'avons pas pu échanger sur les points suivants :

d) proposition d'un nouveau badge et du logo du Comité

h) Activité avec Eric Fassin,

i) Viabilité d'une radio et d'un journal,

j) Présentation du site internet du comité,

l) Validation et nomination des Commissions et groupes de travail

**Prochaine Réunion le 7 juin à 18H à France Amérique Latine , Bd Saint Jacques**

Un mail sera créé pour échanger entre les membres du Comite et l'ordre du jour sera proposé avant.